



Cronología del mes de septiembre

Por María Belén Suárez

01.

Venezuela: la vicepresidenta de la República, Delcy Rodríguez presentará ante la ONU “pruebas contundentes sobre la protección y amparo del presidente Iván Duque a grupos terroristas, entrenados y armados en Colombia para, con su anuencia, atentar contra nuestro orden constitucional, en violación de la Resolución 1373 del Consejo de Seguridad”, anuncia.

Colombia: durante la apertura del taller Construyendo País en Medellín, el presidente Iván Duque rechaza la intención de diálogo manifestada por los exjefes de las Farc que anunciaron su regreso a las armas.

02.

Parlasur: en la ciudad de Managua, Nicaragua, se reúnen los directivos del Parlamento Centroamericano (PARLACEN), Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO), Parlamento Andino (PARLANDINO) y el Parlamento del MERCOSUR (PARLASUR), en marco de los Foros regionales institucionales, “Conversatorio de Parlamentos Regionales de América Latina”. Se comprometen a la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, la búsqueda de soluciones para el tema migratorio, la lucha contra el ciberdelito y las posibles acciones a realizar.

Costa Rica: los sindicatos de educadores APSE y ANDE participan en un nuevo paro en contra del proyecto de ley N° 21.049, que busca imponer restricciones al Derecho de Huelga.



México: actualmente se encuentran en el país 24.000 migrantes, reporta el Primer Informe de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, aunque sin especificar su estatus, y agrega que “ante los constantes desplazamientos de personas provenientes de los países del Triángulo Norte de Centroamérica (Guatemala, Honduras y República de El Salvador), se otorga apertura y flexibilidad replanteando estrategias de atención y ayuda humanitaria en pro de niños, mujeres y hombres”.

Brasil: con 980 focos de incendios en la Amazonia comienza septiembre, según el sistema de monitoreo del Instituto Nacional de Investigación Espacial (INPE). Hasta la fecha, el número de focos aumentó más del doble desde el pasado año. Las estadísticas se elaboran en base a imágenes satelitales.

03.

Venezuela: el presidente de la República, Nicolás Maduro, declara alerta naranja en la frontera ante “la amenaza” del Gobierno de Colombia y anuncia ejercicios militares para los días 10 y 28 de septiembre en toda la frontera occidental de Venezuela.

Perú: el pleno del Congreso de la República aprueba sancionar con una suspensión de 120 días sin goce de haber al congresista Daniel Salaverry (Unidos por la República), expresidente de este poder del Estado. Recibe esta sanción por presuntamente presentar información falsa e imágenes adulteradas en sus informes de representación presentados ante el Legislativo.

Chile: el Presidente Sebastián Piñera se refiere al proyecto de 40 horas laborales, presentado por la diputada PC Camila Vallejo, y que pasa a la Comisión de Trabajo de la Cámara. Indica que la iniciativa no es constitucional y que utilizará todos los instrumentos que tenga a su disponibilidad para que se respete la Constitución.

Haití: Puerto Príncipe se paraliza por numerosas protestas que se desencadenaron debido a la escasez de combustible, que ha obligado a cerrar la gran mayoría de las gasolineras.



04.

Guatemala: el presidente Jimmy Morales decreta Estado de Sitio por 30 días para algunos municipios por la muerte de tres soldados. El Ejecutivo se justifica por la muerte de los soldados en El Estor, que ponen en riesgo la libertad, justicia, la seguridad, la vida, la paz y el desarrollo de las personas.

Ecuador: representantes de los pueblos indígenas de Ecuador realizan un plantón ante la Asamblea Nacional, en Quito, para exigir a las autoridades que cumplan con la legislación local e internacional que protege sus derechos y los de la naturaleza.

Argentina: organizaciones sociales y políticas realizan cortes en el centro porteño y en otros barrios para exigir al Gobierno nacional distintas acciones ante la crisis económica y que diputados traten en forma urgente la ley de Emergencia Alimentaria.

Brasil: los incendios que devastan varias zonas de la Amazonía mantienen a Brasil bajo una intensa presión internacional y provocan una crisis diplomática con Francia, cuyo presidente, Emmanuel Macron, quien planteó conferir a la selva tropical un “estatuto internacional”, lo que Bolsonaro calificó de intromisión en la soberanía nacional.

05.

Chile: al menos 92 personas son detenidas en el marco de la “Protesta nacional” contra la gestión del Gobierno, manifestaciones convocadas por la CUT.

Parlasur: el Parlamento del MERCOSUR aprueba una recomendación para que el Consejo Mercado Común prorrogue el Fondo de Agricultura Familiar (FAF) del MERCOSUR por 5 años más.

Parlatino: las comisiones de Salud, Pueblos Indígenas y Asuntos Laborales del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO), discuten en Panamá temas sobre



la prevención del arbovirosis y el acceso a la salud y educación de los pueblos indígenas y afrodescendientes para armonizar iniciativas regionales.

Caricom: una delegación de Caricom llega a Bahamas para tener mejor conciencia de la situación después del paso del huracán Dorian, que dejó al menos 20 muertos y numerosos daños materiales. Caricom expresa su solidaridad al pueblo y gobierno bahameses desde que el poderoso fenómeno meteorológico comenzó a azotarlos con vientos de más de 250 kilómetros por hora y lluvias torrenciales.

07.

Paraguay: se convertirá en el primer país del Hemisferio Sur en contar con una planta para la producción de diésel verde, mediante el proyecto Omega Green, impulsado por la empresa brasileña ECB Group, que realizará la mayor inversión en la historia paraguaya de un capital extranjero, de USD 800 millones, anuncia Liz Cramer, titular del Ministerio de Industria y Comercio (Mic).

México: la Secretaría de Gobernación presenta denuncias ante la Fiscalía General de la República y el Consejo de la Judicatura Federal contra los funcionarios que han entorpecido el proceso para que se logren sentencias contra los presos por la desaparición de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa.

Argentina-Brasil: el presidente Mauricio Macri anuncia la extensión “por 10 años el libre comercio automotriz con Brasil”, y considera que ese acuerdo servirá “para crear empleo de calidad para los argentinos”.

Uruguay: distintas organizaciones realizan una marcha contra la instalación de la segunda planta de celulosa de UPM y la “injerencia de la empresa en la educación”. El hecho se produjo en momentos en que el presidente Tabaré Vázquez se reunió con directivos de la empresa finlandesa.

08.



Bolivia: el presidente Evo Morales promulga la Ley del Cáncer, que dispone una atención integral y gratuita a todos los pacientes con cáncer en el país, aunque de manera paulatina.

Brasil: mientras el presidente Jair Bolsonaro participa de su primer desfile militar por el Día de la Independencia de Brasil, miles de estudiantes se manifiestan en las principales ciudades de Brasil vestidos de negro, como forma de protesta, principalmente, contra los recortes educativos y las políticas ambientales del gobierno.

Colombia: el grupo Defendamos la Paz le pide al papa Francisco velar por el acuerdo de paz con las Farc, al tiempo que sus integrantes advierten por el incremento de la violencia contra líderes sociales y comunitarios en Colombia.

10.

Brasil: entre enero y agosto la deforestación en la Amazonía brasileña creció un 91% respecto al mismo periodo del año pasado, alcanzando 6.404,4 km² por encima de los 3.336,7 km² de 2018, de acuerdo con datos oficiales del sistema DETER de alertas satelitales del Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (INPE).

México: en la Marcha del Silencio por las Mujeres Asesinadas, personas y colectivos exigen a los gobiernos, de los estados y de la Ciudad de México, instrumentar políticas públicas y programas para frenar la violencia, asesinatos, desapariciones, violaciones y abusos contra mujeres, jóvenes, adolescentes y niñas en el país.

Haití: la oposición de Haití continúa hoy sus alianzas con diversos grupos hostiles al Gobierno, con el declarado propósito de destituir al presidente Jovenel Moïse, y reconstituir el Estado.

12.

México: el canciller Marcelo Ebrard, dijo que la reunión de hoy con el vicepresidente Mike Pence sobre migración transcurrió “en términos amistosos” y en ella México



planteó que la estrategia que está utilizando para frenar el flujo irregular de migrantes “está funcionando”, es “exitosa” y que la tendencia a la baja es “irreversible”.

Paraguay: los departamentos de Alto Paraguay y Boquerón son declarados en situación de emergencia ambiental por un periodo de 60 días, tras ser afectados por los focos de incendios forestales.

14.

México: el país manifiesta su interés por la presidencia pro tempore para el 2020 de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) en una reunión de trabajo del cuarteto del organismo de integración regional en la sede de la Cancillería mexicana.

Honduras: Mirna Teresa Suazo Martínez, presidenta del Patronato de la Comunidad de Masca en Omoa, es asesinada, según lo denuncia la Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos. Ella emprendió una fuerte lucha en defensa del territorio, ya van cuatro mujeres garífunas integrantes de la Organización asesinadas en lo que va de estos primeros días del mes de septiembre.

Bolivia: la vicescanciller Carmen Almendras informa que el Gobierno de Bolivia comunicará a los países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) el interés de México de ocupar la presidencia pro tempore de ese bloque en 2020.

16.

Argentina: la Cámara de Diputados aprueba de manera unánime la emergencia alimentaria y da media sanción al proyecto; acepta prorrogar hasta 2022 la Emergencia Alimentaria Nacional, firmada originalmente por Eduardo Duhalde en 2002, e impulsar la creación del Programa de Alimentación y Nutrición Nacional.

Bahamas: más de 2.500 personas están registradas como desaparecidas en Bahamas después del huracán Dorian, informan las autoridades. Sin embargo, aún se deben cruzar



esos datos con los nombres de las personas que fueron desalojadas de las islas devastadas o que permanecen en albergues.

Colombia: el partido político Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común (FARC) califica de irresponsables y sin pruebas los señalamientos del canciller colombiano Carlos Holmes Trujillo sobre supuestas reuniones secretas del Gobierno de Venezuela con Iván Márquez, uno de los dirigentes del grupo disidente que retomó las armas.

17.

OEA: doce países del continente americano dan un primer paso en la activación del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) al considerar que la “crisis” en Venezuela representa “una clara amenaza a la paz y la seguridad” en la región. Se trata de un nuevo movimiento de Guaidó, reconocido como presidente interino por más de medio centenar de naciones, presión contra Nicolás Maduro.

Paraguay-Bolivia: abrirán cortafuegos en la frontera para frenar incendios, la decisión ha sido tomada de forma consensuada por las respectivas comisiones nacionales de demarcación de límites y se llevará a cabo por la maquinaria privada de los agricultores y ganaderos de la zona, según informa la Cancillería paraguaya en un comunicado.

Guatemala: el Juzgado Undécimo Penal ordena la captura de Thelma Aldana por los delitos de fraude y abuso de autoridad. La exfiscal, quien se encuentra fuera del país desde marzo de este año, se pronuncia ante la acusación diciendo que se trata de una “venganza” por el trabajo que realizó con la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (Cicig).

Perú: la Federación Nacional de Trabajadores Minero, Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú (Fntmmsp) comunica la suspensión de la huelga a fin de mostrar su intención de dialogar. En este contexto el Consejo Ejecutivo Nacional de la Fntmmsp pidió poder dialogar de forma directa con la Ministra de Trabajo y con la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y energía (SNMPE).



México: el hallazgo de un pozo con 119 bolsas con restos humanos de al menos 44 personas, ha agudizado la crisis forense de Jalisco y ha profundizado la inseguridad en el país que contabiliza tres mil 24 fosas clandestinas descubiertas desde 2006.

18.

Paraguay: más de 120.000 hectáreas de vegetación ya fueron consumidas por las llamas en los últimos 30 días a causa de los incendios forestales en la zona del Chaco paraguayo, según confirmó la presidenta del Infona, Cristina Goralewski.

Colombia: desde el inicio de la campaña electoral, el 27 de julio, el monitoreo de la Misión de Observación Electoral arroja 54 candidatos víctimas de violencia: 40 amenazados (5 de ellas mujeres), 2 secuestrados, 5 víctimas de atentados (una de ellas mujeres) y 7 asesinados (una de ellas, mujer).

Venezuela: el líder opositor Juan Guaidó anuncia que el mecanismo de diálogo con el gobierno de Nicolás Maduro, mediado por Noruega, “se agotó”, ante la negativa de la delegación del chavismo de volver a la mesa de negociaciones.

19.

Paraguay: más de 1.500 docentes de la UNA marchan desde la Plaza Uruguay hasta el Ministerio de Hacienda, debido a la falta de compromiso de la cartera fiscal para la nivelación salarial que reclaman los profesores desde hace ya 12 años.

Guyana: ExxonMobil anuncia que realizó un descubrimiento de petróleo en el Bloque Stabroek frente a la costa de Guyana en el pozo Tripletail-1 en el área de Turbot. El descubrimiento se suma al recurso recuperable estimado previamente anunciado de más de 6 mil millones de barriles equivalentes de petróleo en el Bloque Stabroek.

Honduras: organizaciones rechazan posible acuerdo migratorio con EEUU, advierten que no es seguro para personas que buscan protección porque “es uno de los países más



pobres, violentos e inseguros del continente”. Añadieron que Honduras “no cuenta con los recursos ni la institucionalidad necesaria para ofrecer garantías a quienes huyen de sus países de origen buscando refugio”.

20.

El Salvador: Estados Unidos llega a un acuerdo migratorio con El Salvador para que el país, uno de los más violentos de Centroamérica, sea considerado un refugio para migrantes que solicitan asilo.

Bolivia-Argentina: el presidente boliviano Evo Morales agradece la visita del candidato a la presidencia de Argentina, Alberto Fernández, y considera que la lucha siempre estará del lado de la integración y el bienestar de los pueblos de ambos países vecinos.

Perú: congresistas presentan interpelación contra el ministro del Interior a fin de requerir la presencia del ministro para que explique los actos de violencia en los que se vieron involucrados agentes de la Policía Nacional durante una protesta de trabajadores mineros.

23.

Ecuador: el Fondo Monetario Internacional (FMI) llega a un acuerdo a nivel técnico sobre la segunda revisión del programa económico de Ecuador en el marco del Servicio Ampliado. El organismo agrega que se “evidencian mejoras en las condiciones fiscales del país, así como en el fortalecimiento de sus reservas internacionales”, y afirma que el Gobierno ha alcanzado los objetivos previstos para el segundo trimestre del programa.

Haití: un senador de Haití abrió fuego contra unos manifestantes que protestaban en el exterior del Parlamento, en Puerto Príncipe, e hirió levemente a un fotógrafo. El senador Jean-Marie Ralph Fethiere, perteneciente al partido en el poder, explicó que disparó para defenderse de estos manifestantes opositores que irrumpieron en el palacio legislativo para evitar que se celebrara una sesión.



Argentina: la provincia de Chubut entra en su décima semana de paro de los trabajadores estatales, con tres acampes en la ciudad de Rawson y amenazas de cortes de ruta por parte de ATE. Mientras, permanecen latentes las amenazas de iniciarle al gobernador Mariano Arcioni un juicio político u otros mecanismos constitucionales como la remoción o revocatoria de mandato.

Brasil: la muerte de Ágatha Félix, de ocho años, durante un operativo policial en una favela de Río de Janeiro, generó la indignación de la familia, vecinos del lugar y distintos organismos de derechos humanos. La Policía Militar de Río explicó que la bala impactó por error en el cuerpo de la nena, en medio de un enfrentamiento con delincuentes.

24.

Venezuela: los diputados del Bloque de la Patria, que incluye al Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv) y aliados del Gran Polo Patriótico (GPP), se incorporan a la Asamblea Nacional (AN), en desacato, tal y como fue acordado en la Mesa de Diálogo Nacional entre el Gobierno y la oposición venezolana.

Bolivia: una misión de expertas de la Unión Europea (UE) llega al país para sostener una intensa agenda de cara a las elecciones generales del 20 de octubre. Durante su visita tendrán una serie de reuniones con políticos y autoridades de instituciones del Estado.

Guyana: incertidumbre por fecha de elecciones en Guyana, la Commonwealth insta a restaurar el gobierno constitucional.

Argentina: organizaciones sociales, sindicales y de desocupados marchan en una jornada nacional de protestas en todo el país. Participarán de la jornada de protestas, entre otras, el Frente de Organizaciones en Lucha, Barrios de Pie, el Sindicato del Neumático y el Polo Obrero, entre otros.



25.

Haití: el presidente de Haití, Jovenel Moïse, llama a las fuerzas nacionales a una tregua y a no responder a los actos de violencia registrados en las últimas semanas haciendo entender a la nación que no abandonará su gestión.

Argentina: el Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) oficializa la designación de la búlgara Kristalina Georgieva como directora gerente de la entidad. La economista, de 65 años, sucederá así a la francesa Christine Lagarde y será la encargada de continuar con las negociaciones con la Argentina.

Venezuela: el presidente constitucional Nicolás Maduro arriba a la ciudad de Moscú, para reunirse con su par ruso, Vladimir Putin y representantes del equipo económico, para revisar el mapa de cooperación entre Rusia y Venezuela que se traduce en más de 260 acuerdos suscritos a lo largo de 19 años de relación bilateral.

Caricom: la duodécima edición del Foro Regional de Planificadores Agrícolas tendrá lugar en Belice con el objetivo de construir la cooperación para impulsar la agricultura, anuncia la Comunidad del Caribe (Caricom), bajo el tema Capitalización de la nueva frontera en la agricultura global.

26.

Celac: el Secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, anuncia que México obtuvo el consenso de los países de América Latina y el Caribe para desempeñar la presidencia de CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) a partir de enero 2020.

Uruguay: el canciller Rodolfo Nin Novoa anuncia que Uruguay se retira del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) luego de ser el único país que votó en contra de activar el mecanismo contra el gobierno de Nicolás Maduro, porque considera que esta resolución lo único que busca es “darle legitimidad a una intervención armada”.



Colombia: el presidente Iván Duque entrega al Secretario General de ONU un documento que contiene las imágenes, los mapas y los puntos precisos, según el Gobierno Nacional, de la presencia de miembros de las disidencias de las Farc y de las guerrillas del Eln en Venezuela, que “prueba” apoyo de Maduro al ELN y disidentes de las FARC.

27.

Haití: miles de personas continúan en las calles de Haití en una masiva movilización antigubernamental con tintes violentos, que demandan la renuncia del presidente Jovenel Moïse. Pese al discurso del mandatario, que pidió una tregua en las protestas y abogó por un gobierno de unión nacional, los manifestantes mostraron su ira con un sistema que mantiene los indicadores socioeconómicos más bajos del continente.

México: a cinco años de la desaparición de 43 estudiantes de la normal rural de Ayotzinapa, el gobierno federal informa que el caso se reclasificó como una “desaparición forzada cometida por agentes del Estado Mexicano“. Se llamará a comparecer a ex altos funcionarios de la extinta PGR, como el ex procurador, Jesús Murillo Karam, e incluso, de ser necesario, al ex presidente Enrique Peña Nieto.

30.

Venezuela: el presidente de la República, Nicolás Maduro, reitera su disposición a retomar el diálogo con el otro sector de la oposición, con la mediación del Reino de Noruega.

Colombia: a través de un comunicado, el general Oswaldo Peña se pronuncia sobre la decisión del presidente Iván Duque de pedir su baja tras el escándalo de las fotos en el informe sobre Venezuela, que terminaron siendo falsas. “Como general de la República soy consciente de la necesidad de responder por mis actos y la de mis subalternos, y actué en consecuencia”, dijo el oficial.



Perú: tras una intensa jornada que tuvo como principal epicentro el Palacio Legislativo, el mandatario Martín Vizcarra anuncia la disolución del Congreso de la República al considerar que la cuestión de confianza, fue rechazada porque los incidentes ocurridos en el Legislativo “subrayan la desvergüenza de la mayoría parlamentaria, trabajando para blindar a los suyos”.

Honduras: las autoridades de Honduras confirman el asesinato del ambientalista Milgen Soto, reportado como desaparecido, mientras la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas de Derechos Humanos (OACNUDH) pide al país realizar una investigación para castigar a los responsables.